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14e Assemblée Générale Annuelle 
 
 
Documents: 
 

1. Ordre du jours 
2. Procès-verbal de la 13e Assemblée générale annuelle 
3. Bilan 2021 
4. État des résultats 2021 
5. Rapport du président 

 

Ordre	du	jour	
de la 14e assemblée générale annuelle 

de l’Association du bassin versant du lac Blue Sea 
6 août 2022, 10 h à la salle municipale de Messines* 

 

 
Item                Sujet 

	
     1  Ouverture de l’assemblée et mot de bienvenue 
     2  Adoption de l’ordre du jour 
     3  Adoption du procès-verbal de la 13e AGA 
     4  Rapport du trésorier 
     5  Rapport du président       

    6 Nouveau Site Web               
    7 Parole au public : questions et commentaires 

     8  Élection des administrateurs 
     9  Levée de l’assemblée 
 
 
 
* Prière de noter que l’inscription se fera à compter de 9h30. En raison de santé public, aucun 
breuvage ou nourriture seront offert. 
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Association du bassin versant du lac Blue Sea 

13e Assemblée générale annuelle 

Procès-verbal 

 
Réalisé par vidéoconférence le 23 octobre 2021, à partir de 10h.  

 
1. Rappel à l’ordre et mot de bienvenue 
2. Adoption de l’ordre du jour 
3. Adoption du procès-verbal de la 12ème AGA 
4. Rapport du trésorier 
5. Rapport du président 
6. Discussion ouverte : questions et commentaires 
7. Élection des membres du conseil 
8. Ajournement  

 
1 Rappel à l’ordre et mot de bienvenue 
 

• La réunion a commencé à 10h07 
• Vingt et un membres présents 
• Mot de bienvenue du président Francis Leblanc  
• Conseils d’utilisation de Zoom et pratiques courantes 
• L’enregistrement de la réunion commence à 10h12. L’enregistrement ne sera pas 

partagé avec des membres extérieurs 
• Bienvenue à des invités spéciales : Louis-André (journaliste pour CHGA) et Larry Moore 

(président de l’association du Lac des Cèdres)  
 
2 Adoption de l’ordre du jour 
 

• Aperçu de l’ordre du jour dans les deux langues officielles  
 
Résolution 2021-AGA13 – Adoption de l’ordre du jour : 
 

• Motion d’adoption de l’ordre du jour de la 13e AGA proposée par Brian Lahey, appuyée 
par Dave Maclaren 

Ordre du jour adopté 
 
3 Adoption du procès-verbal de la 12e assemblée générale 
 
Note au procès-verbal 
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• Aucune erreur, omission ou modification requise dans le procès-verbal de la réunion 
 
Résolution 2021-AGA13 – Approbation du procès-verbal de la 12e AGA de l’Association du 
bassin versant du lac Blue Sea tenue le 17 octobre 2020.  
 

• Motion d’approbation du procès-verbal de la 12e AGA proposée par Brian Lahey, 
appuyée par by Marc Grégoire 

Adoption du procès-verbal 
 
4 Rapport du trésorier 
 
• Appel aux membres de l’Association pour un trésorier 

o Ghislaine Turnbull n’est plus en mesure d’agir comme trésorière en raison de sa 
maladie 

o Elle a été membre intégral de l’Association 
• Le rapport du trésorier présenté aujourd’hui a été rédigé par Ghislaine Turnbull, mais est 

présenté par Francis Leblanc 
• Examen externe par un auditeur des rapports financiers 2019 
• Les rapports financiers 2020 sont actuellement des rapports intermédiaires, cependant, ils 

seront couverts à un niveau élevé 
• Compte de résultat pour l’année 2020 

o Revenu net de (3 774,41 $) pour 2020 
• État des résultats du 1er janvier au 30 septembre 2021 

o Revenu total de 21 766,90 $ 
o Dépenses totales de 16 767,23 $ 

• Membres : 320 en 2021, ce qui représente une augmentation par rapport à 2020 (235) 
• Les dons ont totalisé 40 557,42 $ au cours des trois dernières années 
• Sans les dons généraux de nos membres, l’Association n’aurait pu jamais réaliser les projets 

qu’elle a réalisés, alors merci à tous les membres 
o En particulier, le projet de toile de jute a été largement financé par nos membres 

• Au 28 septembre 2021, l’Association dispose de 28 880,48 $ en espèces – financièrement, 
l’Association est actuellement en bonne santé 

o Prévois de terminer l’année avec environ 33 000,00 $ en espèces, une fois que 
toutes les créances auront été recouvrées    

 
Résolution 2021-AGA13 – Approbation des comptes au 31 décembre 2020. 
 

• Motion d’approbation des états financiers proposée par Dick Ryan, appuyée par Guy 
Gauvreau 

États financiers adoptés 
 
5 Rapport du président 
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• Le rapport du président est disponible sur le site web de l’Association – Francis va 
couvrir les éléments qui ne sont pas disponibles sur le site web  

• Francis a commencé le rapport en rendant hommage à deux anciens membres (et 
membres du conseil d’administration) de l’Association décédés tragiquement cette 
année : Gilles Galipeau et André Beauchemin 

o Deux contributeurs très importants à l’Association et amis de tous  
• Francis a remercié les membres du conseil d’administration – ce fut une année très 

occupée et active et tous les membres ont fait partie intégrante de l’avancement du 
travail  

• Points forts 
o Le Conseil a supervisé la phase II du projet de toile de jute (enlèvement des sacs) 

§ Nécessité d’une planification et d’une surveillance importantes  
o Analyse de la qualité de l’eau RSVL (Don Karn et Guy Gauvreau) 
o Programme de bouées jaunes (Dick Ryan) 

• Merci a nos partenaires municipaux pour le soutien tant financier que politique de nos 
programmes et initiatives, tels que le programme de lavage de bateaux, l’établissement 
de règlements pour la végétation riveraines, etc.  

• Principales activités à couvrir : 
1. Surveillance de la qualité de l’eau RSVL (Don Karn et Guy Gauvreau) 

a. Le coût des analyses d’eau sera couvert par les municipalités et le 
gouvernement du Québec pour les deux prochaines années   

b. La qualité de l’eau était bonne cette année  
c. Toute personne intéressée a aidé à tester la qualité de l’eau, veuillez 

contacter Don et/ou Guy 
2. Programme des bouées jaunes (Dick Ryan) 

a. Le programme des bouées jaunes comprend le marquage des lits de 
myriophylle à épi avec des bouées jaunes 

b. Le but de ce programme n’est pas d’éliminer les herbiers de myriophylle 
mais plutôt de réduire la propagation de cette espèce   

c. Le programme a été lance en 2013 
d. Le programme s’est progressivement élargi et comprend maintenant 

l’installation et la récupération d’environ 230 bouées 
e. Six équipes ont dirigé les travaux d’installation des bouées sur le lac 
f. Appelez à plus de bénévoles afin que nous puissions maintenir et étendre le 

programme de bouées – si vous êtes intéressé à nous rejoindre, veuillez 
contacter Dick ou tout membre du conseil 

g. Besoin d’aide pour identifier d’autres lits non marqués de myriophylle à épi 
h. Appelez au public pour éduquer poliment les autres sur le programme de 

bouées – faites savoir aux locataires, aux pêcheurs et aux autres pourquoi 
ces bouées sont là 

3. Initiative sur les directives de navigation    
a. Le projet est un peu en pause en ce moment 
b. Poursuivra à l’avenir avec cette initiative   
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c. Don Karn a été le chef de file sur cette initiative  
d. Plus à signaler l’année prochaine  
e. Le programme de toile de jute a eu la priorité cette année  

4. Phase II du projet de toile de jute 
a. Lorsque nous avons installé les toiles de jute l’année dernière, une des 

conditions était d’enlever les sacs de gravier pesant sur les toiles de jute, 
après un an 

b. ABV des 7 n’a pas pu livrer lors du retrait des sacs (en raison de certaines 
conditions imprévues)  

c. Le Conseil a entrepris seul la supervision et la planification de ce projet 
d. Implique l’utilisation d’équipements spéciaux et l’embauche de plongeurs 

professionnels  
e. Pour l’enlèvement des sacs, nous avons créé un groupe de travail spécial qui 

a planifié et exécuté le projet d’enlèvement des sacs   
f. Le biologiste chef de l’ABV des 7, Pascal Samson, était sur place pour toute 

l’opération, pour la superviser – Pascal a rédigé une évaluation du projet, qui 
est disponible sur notre site web en français, et a proclamé le projet un 
succès  

g. Deux évaluations viendront en 2023 et 2025 par ABV des 7, qui supervisera 
l’ensemble du projet et fournira un aperçu du début à la fin de l’efficacité du 
projet  

h. Le projet d’enlèvement des sacs aura coûté à l’Association environ 15 000 $ 
pour cette phase du projet – les deux municipalités couvriront environ 10 
000 $, donc le coût pour l’Association sera d’environ 5 000 $, ce qui est tout à 
fait raisonnable compte tenu de l’ampleur de l’opération 

i. Francis a accueilli Larry Moore (président de l’Association du Lac des Cèdres) 
pour expliquer comment s’est déroulée leur expérience de contrôle du 
myriophylle à épi à l’aide de toiles synthétiques : 

i. Beaucoup de points communs entre nos deux lacs 
ii. Le myriophylle à épi a été découvert en 2017/18 dans leur lac  

iii. La faible densité de la plante envahissante et sa présence dans le 
petit lac des cèdres signifiait qu’une méthodologie d’extraction était 
la meilleure option – impliquait un grand nombre des mêmes 
méthodes et équipements que ceux utilisés sur le lac Blue Sea 

iv. Compte tenu de l’arrivée de la pandémie, il était difficile de tirer des 
conclusions du projet 

v. A découvert qu’il y avait aussi une autre solution évolutive qu’ils ont 
explorée – le processus était qu’ils avaient suivi une formation avec 
l’Université de Laval (Vincent Gagné) sur la stratégie optimale – ont 
également reçu une formation du Lac des Plages – ont décidé très tôt 
qu’il y avait de la place pour combiner les deux techniques pour 
accélérer le programme – un lieu d’extraction où il y avait une faible 
densité, et un lieu pour la nouvelle approche où il y avait une densité 
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plus élevée – il impliquait la construction d’une plate-forme, similaire 
à Blue Sea  

vi. Pour le deuxième programme qu’ils ont mis en place, il était basé sur 
l’achat et l’installation de toiles en fibre de verre, installées par des 
plongeurs professionnels  

vii. 1 400 mètres carrés de toile ont été installés – des longueurs de 7 
pieds sur 50 pieds ont été coupées et installées – maintenues en 
place par des tiges d’acier 

viii. Installé ceux-ci sur deux sites et surveillé les toiles tout au long de 
l’été  

ix. La différence est que cette toile est plus robuste et plus facile à 
installer et à enlever 

• Les toiles en fibre de verre sont plus chères à l’achat, mais 
elles peuvent être réutilisées pendant 7 à 10 ans, ce qui peut 
en fait racheter le coût  

x. Les toiles sont restées dans l’eau pendant 60 jours 
xi. L’inspection post-projet a été effectuée en octobre et les résultats 

étaient très prometteurs  
xii. Ils continueront d’utiliser les deux techniques, en enlevant le 

myriophylle à la main, et dans les zones à forte densité (80 % de 
croissance du myriophylle), en utilisant les toiles en fibre de verre – 
cela semble être la meilleure option pour le lac des Cèdres  

xiii. L’Association du bassin versant du lac Blue Sea continuera de 
travailler avec le Lac des Cèdres et d’autre groupes pour identifier les 
meilleures solutions possibles à mesure que nous progressons 

xiv. Combien y avait-il de mètres carrés de myriophylle au Lac des 
Cèdres?  

• Beaucoup moins que ce qui se trouve sur le lac Blue Sea – ils 
ont 7 ou 8 sites de croissance sur le lac – dans certaines zones, 
il est présent mais mélangé avec d’autres espèces et ne 
couvre que 20 à 30 % de densité dans cette zone – ils pensent 
qu’ils peuvent traiter environ 1 400 mètres carrés en une 
saison donnée  

xv. J’aimerais voir une analyse des coûts par mètre carré des deux toiles 
différentes (jute vs fibre de verre) – la toile en fibre de verre coûtait 
environ 4,00 à 4,50 $ par mètre carré 

• L’avantage d’utiliser les toiles synthétiques est qu’elles 
peuvent être réutilisées pendant 7 à 10 ans – elles doivent 
être nettoyées à chaque fois qu’elles sont retirées, ce qui 
nécessite beaucoup de main-d’œuvre  

5. Communication  
a. Brochure de locataire 
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i. Brochure des locataires produite par la famille McConnery, qui 
comprend les meilleures pratiques et les règlements à suivre lorsque 
vous êtes sur le lac 

ii. Une première version est disponible sur le site de l’Association  
iii. Pour toute suggestion ou commentaire, veuillez les envoyer à Judy 

McConnery 
iv. On recherche également des conseils sur la meilleure façon de 

distribuer cette brochure 
b. Site Web 

i. Notre site était géré et dirigé par Paul Ouimet mais il a quitté la 
région, nous sommes donc à la recherche de nouvelles ressources 
pour aider à faire fonctionner le site web  

ii. Notre site web est obsolète et n’est plus efficace pour communiquer 
– il est basé sur des outils obsolètes  

iii. Notre priorité numéro un pour la nouvelle année est de mettre à jour 
et de moderniser nos communications, en grande partie basées sur le 
site web 

iv. À la recherche de bénévoles et d’expertise pour aider à améliorer les 
communications de notre Association, notamment le site web 
 

6 Discussion ouverte : questions et commentaires 
 
Francis a invité Judy McConnery à être la modératrice de la période de questions. 
 

1. Félicitations à Francis Leblanc pour son travail exceptionnel, il a été un atout formidable 
pour l’Association  

2. Avec les faibles niveaux d’eau cette année, nous avons vu moins de myriophylles 
s’échouer sur les rivages, par rapport aux années précédentes – c’est tout à l’honneur 
du programme de bouées jaunes qui a été considéré comme largement efficace   

3. Suggestion de Marc Grégoire que l’Association envisage d’acheter ou de créer des 
trousses personnelles pour l’éradication du myriophylle (jute ou toile synthétique) – cela 
inviterait les propriétaires de chalets à avoir et à installer leurs propres trousses pour 
gérer la croissance du myriophylle dans leur région    

4. Je me demande s’il est possible d’extraire le myriophylle dans les zones à forte densité, 
comme l’extrémité nord du Blue Sea, où le lac se connecte au petit lac des cèdres, près 
du ruisseau – dans les zones à forte croissance. Arracher le myriophylle n’est pas 
recommandé en raison de sa forte probabilité de propagation (cela peut aggraver les 
choses) – un petit morceau de myriophylle peut conduire à la nouvelle croissance de 
grands lits – une solution plus efficace serait d’installer des toiles personnelles dans ses 
propres zones, comme le suggère Marc 

5. John aimerait féliciter Francis pour son leadership et sa gestion du projet de toile de jute 
6. Plusieurs semblent aimer l’approche de gérer nos propres cours avant avec leurs 

propres kits – semble être la seule solution raisonnable pour limiter la croissance du 
myriophylle – nous continuerons à travailler avec les municipalités, les autres 
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associations et le gouvernement du Québec pour trouver une méthode approuvée et 
respectueuse de l’environnement   

7. Appel à bénévoles pour aider à l’analyse de l’eau, qui s’étend de juin à début octobre – 
les résultats de l’analyse de l’eau sont sur le site web du RSVL  

8. Feux d’artifice – semblait être un été plus calme concernant les feux d’artifice – aucune 
raison de ne pas poursuivre le dialogue avec les municipalités pour continuer à réduire 
les feux d’artifice lancés près des lacs pour des questions à la fois sociales et 
environnementales – nous n’avons pas abandonné notre dialogue concernant les feux 
d’artifice – les municipalités estiment que la réglementation des feux d’artifice est 
inapplicable, nous continuerons donc à travailler avec elles sur cette question  

9. Don Karn a lu en ligne qu’il n’est pas recommandé de mettre du myriophylle dans les 
bacs à compost – avez-vous des conseils à ce sujet? Il est recommandé de brûler le 
myriophylle, car la plante peut survivre jusqu’à un mois hors de l’eau – une autre option 
consiste à l’enterrer, mais cela doit être fait loin des sources d’eau, et idéalement enfoui 
dans le sable – en mettant le myriophylle dans les bacs à compost municipaux peut ne 
pas être un problème étant donné qu’il est amené sur un site séparé, loin des sources 
d’eau – l’Association fera un suivi auprès des municipalités pour confirmer cette 
pratique  

10. L’Association devrait envisager d’embaucher un gestionnaire de projet à temps partiel 
pour entreprendre et superviser certaines de ses initiatives 

11. Si quelqu’un a des suggestions sur la façon de contacter les propriétés locatives (par 
exemple, Airbnb), veuillez contacter Judy McConnery afin que nous puissions leur 
envoyer notre brochure – les municipalités n’ont pas aidé à fournir une liste des 
propriétés locatives 

 
7 Élection des membres du conseil 
 

• Guy Gauvreau et Gabriel McConnery ne sont pas en lice car ils ont un mandat de deux 
ans 

• Marc Grégoire dirigera la nomination et l’élection des membres du conseil 
d’administration    

 
John nomme Francis Leblanc (Accepte)  
Francis nomme Marc Nadeau (Absent mais a accepté) 
Brian Lahey nomme Dave Maclaren (Accepte) 
Judy McConnery nomme Nicholas McConnery (Accepte) 
Guy Gauvreau nomme Brian Lahey (Accepte) 
Judy nomme Lesley Cameron (Accepte) 
Francis Leblanc nomme Gail McConnery (Refuse)  
 
8 Ajournement 
 

• Francis remercie tout le monde pour leur participation, et à tous les membres qui ont 
aidé l’Association en tant que donateurs, bénévoles et autres méthodes 
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• Francis a présenté quelques noms pour des certificats d’appréciation – invitant les 
autres à présenter d’autres qui méritent d’être reconnus  

 
Résolution 2021 – AGA13 – Ajournement 
 

• Ajournement de la réunion proposé par Ghislaine Turnbull, appuyée par Judy 
McConnery 

 
Réunion ajournée 

 
 
 
________________________ 
Gabriel McConnery, secrétaire de l’Association du bassin versant du lac Blue Sea 

 
 

Bilan au 31 décembre 2021 
 2021 2020 
 $ $ 
ACTIF   
Actif à court terme   
Encaisse 37 037,70 23 302,90 
Compte à recevoir 837,39 1 500,00 
TOTAL DE L’ACTIF À COURT TERME 37 875,09 24 802,90 
   
Immobilisations   
Équipement – myriophylle 9 038,24 9 038,24 
Amortissement cumulé -4 857,10 -3 811,82 
TOTAL DES IMMOBILISATIONS 4 181,14 5 226,42 
   
TOTAL DE L’ACTIF 42 056,23 30 029,32 
   
PASSIF   
Passif courant - - 
Revenues déférés - - 
TOTAL DU PASSIF - - 
   
AVOIR DES MEMBRES   
Avoir 42 056,23 30 029,32 
TOTAL DU PASSIF ET DE L’AVOIR 42 056,23 30 029,32 
   

État de l’évolution de l’avoir des membres au 31 décembre 2021 
   
Solde au 1er janvier 30 029,32 33 803,73 
Excédent (insuffisance) des produits sur les charges 12 026,91 (3 774,41) 
Solde au 31 décembre 42 056,23 30 029,32 
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État des résultats pour l’exercice terminé le 31 décembre 2021 
 2021 2020 
 $ $ 
PRODUITS   
Cotisations des membres 6 460,00 4 700,00 
Subventions municipales 6 253,16 4 949,57 
Subvention municipale re programme de jute 6 253,16 15 017,24 
Don d’une fondation 1 000,00 2 500,00 
Don des membres 11 253,39 20 404,03 
Recouvrement TPS/TVQ 3 336,16 - 
Divers 17,36 41,63 
TOTAL DES PRODUITS 34 573,23 47 612,47 
   
CHARGES   
Programme RSVL – qualité de l’eau 1 357,59 1 560,00 
Programme contrôle du myriophylle et autres plantes envahissantes 835,31 1 804,74 
Sensibilisation et information 313,41 520,O2 
Programme toile de jute 15 601,52 42 657,28 
Administration 1 184,51 1 789,63 
Inscriptions et recrutement des membres 1 784,62 156,85 
Site Web 424,09 990,71 
Amortissement 1 045,28 1 807,65 
TOTAL DES CHARGES 22 546,33 51 386,88 
   
EXCÉDENT (INSUFFISANCE) DES PRODUITS SUR LES CHARGES 12 026,91 (3 774,41) 

 
 

Rapport du président 
Francis LeBlanc 
 
Après deux années mouvementées, l’année 2022 a été celle d’une consolidation et d’un calme 
relatif pour l’Association. Rappelons qu’au cours des étés 2020 et 2021, nous avons été 
profondément engagés dans les travaux associés au projet expérimental de toile biodégradable 
de jute que nous avons entrepris afin de limiter l’expansion du myriophylle à épi sur le lac Blue 
Sea. Tout l’été 2020 a été consacré à la pose soignée de toiles sur des champs de myriophylle 
monospécifique sélectionnés à Blue Sea et Messines. L’été 2021 a été consacré à l’enlèvement 
des sacs de gravier mandatés par le gouvernement du Québec pour alourdir les toiles. Ces 
projets à forte intensité de main-d’œuvre ont mis à l’épreuve la capacité de notre organisation 
et ont engagé un grand nombre de nos bénévoles. Je suis fier et reconnaissant du soutien que 
l’Association a reçu, tant en nature que financement, pour nous permettre de mener à bien ce 
projet. 
 
De plus, l’an dernier, l’organisme a perdu les services de deux de ses bénévoles et membres du 
conseil d’administration les plus dévoués, notre secrétaire de longue date, André Beauchemin, 
et notre trésorière, Ghislaine Turnbull, tandis qu’un troisième, Paul Ouimet, notre webmestre, a 
quitté la région. Nous avons eu la chance de trouver des successeurs accomplis et dévoués, plus 
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qu’à la hauteur de la tâche. Depuis, Paul a continué à soutenir l’entretien du site Web et la 
production de notre bulletin électronique, tandis que nous entreprenons le processus de 
construction d’un nouveau site Web. 
 
Je suis heureux d’annoncer que l’Association a accordé un contrat à une entreprise locale, Inter-
Vision (www.inter-vision.ca ), pour reconstruire et moderniser le site de l’Association et 
l’équiper des outils de communication dont nous avons besoins pour rester en contact avec nos 
membres. J’espère que nous pourrons bientôt retirer le site actuel et libérer notre webmestre, 
qui a mis tant d’heures au cours des 13 dernières années à la conception et à la maintenance de 
cet outil essentiel. 
 
De plus, le Conseil  explore de nouvelles initiatives pour soutenir et maintenir la santé 
environnementale de notre bassin versant, en collaboration avec nos partenaires municipaux et 
d’autres intervenants locaux. L’une d’elles consiste à lancer une étude succédant à la mise à 
jour technique des bassins versants du lac Blue Sea et du ruisseau Blue Sea par le Groupe 
d’Études Interdisciplinaires en Géographie et Environnement Régional (GEIGER) en 2011 et les 
études de suivi par l’ABV des 7 et Groupe Hémisphère par après. Les questions clés sont de 
savoir quelle étude informera le mieux les défis actuels auxquels sont confrontés nos bassins 
versants et quelles ressources sont disponibles pour soutenir ce travail. 
 
En attendant, l’Association poursuit ses programmes clés. Sous la direction de Don Karn et Guy 
Gauvreau, nos bénévoles continuent d’effectuer le calendrier annuel d’échantillonnage et 
d’analyse de la qualité de l’eau sous les auspices du programme RSVL. Le placement de bouées 
de démarcation jaunes continue de se développer sous la directionde Dick Ryan et son groupe 
grandissant de bénévoles. Nos municipalités partenaires, Blue Sea et Messines, poursuivent 
leurs programmes essentiels de lavage obligatoire des bateaux, que l’Association soutient 
fortement. 
 
De plus, l’Association continue de promouvoir une bonne intendance des bassins 
hydrographiques par le biais de son bulletin électronique, En onde (Shorelines), et autres 
communications. Une nouvelle brochure bilingue colorée, destinée aux locataires, est 
maintenant disponible dans les bureaux municipaux, les dépanneurs locaux et sur le site Web 
de l’Association. 
 
Au cours de la dernière année, j’ai accepté deux nouvelles responsabilités, toute deux 
bénévoles, qui complètent et prolongent mon travail en tant que président de l’Association du 
bassin versant du lac Blue Sea. Je suis maintenant le président du Regroupement pour la 
protection de l’eau de la Vallée-de-la-Gatineau (Regroupement). Depuis dix ans, le 
Regroupement mobilise les efforts des 17 municipalités, plus de 40 Associations et autres 
intervenants et porte-parole sur les enjeux clés de la protection de l’eau dans la région. 
Deuxièmement, je me suis joint au comité consultatif multipartite formé par l’ABV des 7 pour 
aviser sur l’élaboration de son plan directeur de l’eau pour la région de l’Ouest du Québec.  
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En plus d’élargir mes connaissances et mon réseau, ces nouvelles responsabilités s’alignent 
avec une de mes priorités pour l’Association : bâtir des alliances d’individus et groupes qui 
peuvent contribuer à la protection de nos plans d’eau. 
 
En terminant, je tiens à remercier le conseil d’administration et les membres de notre 
association pour leur fidèle soutien au cours de ces années difficiles. Votre contribution en 
temps et en argent nous a permis d’entreprendre de grands projets et a démontré que vous 
êtes prêt à investir dans la santé de notre bassin versant. Je tiens également à remercier nos 
partenaires municipaux, Blue Sea et Messines, pour leur soutien continu.  Relever les défis de 
garder notre bassin versant en bonne santé pourra bien nécessiter des initiatives plus 
importantes et plus audacieuses à l’avenir. Nous ne pouvons les contempler que si nous 
sommes prêts à travailler ensemble. 
 
 
Juillet 2022 
 


